

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

MARZO

NÚMERO 246

SAN JOSÉ, MARTES 1º DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

TALLER

DE  
CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE  
JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE A "LA EUREKA"  
Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.  
Depósito de materiales y venta de colchones.

## Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con examen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicito y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

### UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
QUE TERMINA EL 6 DE MARZO DE 1904

#### SALIDAS

Vapor "Brewster,"	para Boston (vía Jamaica)	el Martes
"Herald."	para Mobile,	el Miércoles
"Alps."	para Nueva Orleans	el Viernes
"Colombia,"	para Nueva Orleans	el Sábado
"Baker,"	para Nueva Orleans	el Domingo

### ¡¡ LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

### CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina de EL CENTINELA  
San José, Febrero de 1904.

## PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

—o—

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

### GUERRA RUSO-JAPONESA

Ahí tenéis á los rusos y á los japoneses luchando como fieras. La bestia ha triunfado. Y ha triunfado por el Japón. La raza amarilla es vengativa, y la venganza y no otra cosa, es la causa de la guerra entre Rusia y el Japón.

La intromisión de Rusia cuando la guerra chino-japonesa, no había de quedar sin "castigo".

Y ese castigo es la guerra actual: la revancha de todos los pueblos inferiores.

Y esta revancha la ha iniciado el Japón de un modo que tanto desdice de un pueblo culto.

La raza mongólica no gasta mucha diplomacia.

En el fondo no tiene más que un simple barniz de la civilización occidental.

El cambio que ha experimentado el Japón de cincuenta años á esta parte es superficial.

Ahondad y encontraréis allá, en lo más profundo, la "psicología" de la raza amarilla, que es muy diferente á la de la raza blanca.

La conformación del cráneo ejerce un influjo decisivo en los destinos de las razas.

Y la craneología de la raza mongólica no es la misma que la de la raza blanca.

Pues mientras aquella tiene más desenvuelta la parte media del cráneo, ésta tiene más desarrollada la parte anterior.

Luego, estas dos clases de seres no pueden pensar y sentir de un modo "idéntico."

O lo que es lo mismo, las disposiciones morales é intelectuales no pueden ser, en ellos, "enteramente" las mismas.

La diferencia de la configuración de la cabeza debe traernos, á la postre, cierta distinción entre la civilización de ambas razas.

Puesto que las razas y las naciones son, lo que son los diver-

sos individuos que las componen.

Cuando éstos son vengativos y reaccionarios; aquéllas no pueden ser más que el reflejo de estas bajas pasiones.

Los primeros ataques de los japoneses á los rusos, en la guerra actual, demuestran, de una manera palmaria, lo que estamos diciendo.

Atropellos que desdican de un pueblo culto y civilizado.

Muchos se dirán que, debido á su "pequeñez" se ve precisado el Japón á "aprovecharse de todo lo que se le presenta."

Pero este no es un argumento.

Los que no pueden hacer la guerra, como los tiempos modernos exigen, por motivo de su inferioridad, que no empiecen por buscar camorras.

Rusia quería la paz, pero el Japón buscaba, ante todo, la guerra.

Y la guerra estalló.

¿Qué ganarán al fin de cuentas Rusia y el Japón?

Quizás nada, cualquiera que sea la nación "triumfante."

Porque en este pleito, van á quedar, el uno, desnudo, y el otro, en camisa, militarmente hablando.

Y como están por detrás, por un lado, Inglaterra y los Estados Unidos á favor del Japón; y por otro, Alemania, Francia y quién sabe que otras naciones! en pro de Rusia, tienen los lectores que después del triunfo van á quedar las cosas tal como están hoy, respecto de la Mandchuria y de Corea.

Mandchuria siempre "rusa."

Corea "independiente."

De detalles no tratamos.

Y entonces se preguntarán los políticos: ¿y la guerra?

Y las naciones "interventoras" les contestarán: la guerra terminó por un "tratado;" los intereses de la humanidad así lo exigen.

Y si no concluyese de este modo, no es difícil que surgiera una conflagración europea, cuyos resultados no pueden preverse.

Siempre el egoísmo y la envidia arreglándolo todo.

Y así caminaremos hasta la consumación de los siglos.

Que impere esta ó aquella raza, este ó aquel continente, eso poco importa.

## JUAN FERNANDEZ FERRAZ

En virtud de la ley de 1º de Septiembre de 1842, que autorizó al Poder Ejecutivo para plantear en Cartago el Colegio de San Luis Gonzaga, la Honorable Municipalidad de esa provincia, con lo más notable de sus vecinos, se reunió en Cabildo abierto el 22 Febrero de 1868 y dispuso impetrar del Supremo Gobierno la realización de aquella idea.

Súplica tan grata, armonizada con los deseos del progresista gobernante Lic. don Jesús Jiménez, hizo que inmediatamente fuera atendida. La identidad de origen, idioma, religión y costumbres, determinaron al Gobierno

dar la preferencia á España respecto al profesorado que debía regentar ese colegio y al señor don Melitón Luján en el cargo de escoger un hombre de verdadero mérito para la dirección de ese plantel de enseñanza y dos profesores auxiliares que debían embarcarse á la mayor brevedad.

El Director elegido fué el Dr. don Valeriano Fernández Ferraz, que llegó en 1869, y el 6 de Enero de 1870 inauguró Cartago su Colegio de segunda enseñanza. Las nuevas y crecientes necesidades de su mejoramiento, decidieron que se trajesen dos profesores más y en 1871 llegó al país con su hermano don Víctor, el señor don Juan Fernández Ferraz para encargarse de las clases de Física y Química, Historia Natural, Clásicos griegos y latinos, Estética, lengua inglesa (1º y 2º curso), Dibujo y Teneduría de libros.

Que los señores Fernández Ferraz no defraudaron las esperanzas concebidas por su indiscutible competencia para el cargo que aceptaron, quedó demostrado bien pronto, haciendo de ese Colegio el primero de Centro América; así es que no sólo tuvieron alumnos de toda la República sino también del Salvador, Nicaragua y el Ecuador.

Concluido el contrato celebrado, resolvieron establecerse en Costa Rica, haciendo de ella su segunda patria, sin olvidar nunca la primera. En Cartago formó su hogar don Juan y continuó prestando sus servicios al país.

De la juventud formada en aquella época, (en los siguientes planteles que regentaron,—1870, Colegio de San Luis—1879, Instituto Nacional—1884, Instituto Universitario—1887, Instituto Americano—) citaremos únicamente varios, por ser muy conocidos en el campo de las letras y de la política: Señores don Ricardo Jiménez, Cleto González Víquez, Manuel de Jesús Jiménez, Rafael Iglesias, Juan J. Ulloa (h), José Cabezas, Manuel Jiménez, Juan Trejos, Víctor Orozco, Wencelao Guardia, Samuel Uribe, Octavio Beeche, Juan D. Braun, Ramón Acuña, Félix Mata Valle, Elías Rojas, Manuel Montúfar, Vicente Lachner, Nicolás Echeverría, Lucas Fernández, Manuel Echeverría, Octavio Quesada, Alfonso Jiménez, Carlos Gagini, Manuel González, Guillermo Obando, Faustino Montes de Oca, José Antonio Zelaya, Aquileo Echeverría (h), Alejandro Alvarado (h), Manuel Argüello (h), Enrique Echandi, Luis Castro, Próspero Calderón, Antonio Segura, Rómulo González, Demetrio Sanabria, Alberto Gallegos, Elías Jiménez, Gerardo Matamoros, Víctor Guardia (h), Felipe Alvarado, Francisco Alpízar, José Joaquín Vargas, Alejandro Aguilar (h), Napoleón Quesada, Enrique Carranza, Agustín Luján, & &.

Colaboró al progreso del país en los siguientes puestos públicos: Inspector General de Enseñanza,

1886—Director de la Imprenta Nacional, 1890—Director de la Oficina de Estadística, 1894—Director del Museo Nacional, 1898; Director de la Imprenta Nacional, 1901.—De su labor en el desempeño de esos puestos dan fé los respectivos informes, publicados oportunamente, y en ellos encontrarán las personas estudiosas y amantes de la historia patria, datos de inestimable valor para sus trabajos.

Tomó parte en la Comisión de Instrucción pública. En 1892 fué honrado con el cargo de Secretario de la Comisión de Costa Rica en la Exposición Histórico Americana, verificada en Madrid, en conmemoración del cuarto Centenario del descubrimiento de América, con el encargo especial de escribir una Memoria acerca de las conclusiones que allí debían celebrarse. El estudio crítico publicado á su regreso, en 1893, demuestra una inteligencia superior y que la confianza otorgada era muy merecida.

Costa Rica estuvo también representada dignamente por el señor Fernández Ferraz en el Noveno Congreso Internacional de Americanistas, reunido en Sta. María de la Rávida ese mismo año, pues le dedicó su ensayo lexicográfico acerca de las voces mexicanas que se hallan en el habla corriente de los costarricenses y que denominó "Nahuatlismos de Costa Rica." Ese libro ha alcanzado gran estimación y sus ejemplares se han pagado últimamente á ₡ 4.00.

(Continuará)

## POR ESOS MUNDOS

Shanghai, 27.—Los rusos tienen en Puerto Arturo provisiones para cinco meses solamente. Dicen que es su intención defender dicha plaza, sosteniéndola con fuerza de Danly y el Yalú. Si fuera obligado á retirar Karbin, peleará por dos años. El almirante japonés "Togo", hundió tres trasportes cargados de piedras á la entrada de Puerto Arturo.

Londres, 27.—En los círculos militares y navales de esta reina la opinión de que es un hecho el desembarco de de fuerzas japonesas en la bahía de Possief. Algunos creen que puede verificarse un ataque simultáneo que á Puerto Arturo y Vladivostok.

México, 27.—Las recientes erupciones del volcán Santa María, de Guatemala, han llenado el cauce del Río Usumacinta á tal extremo con lava que hace imposible la navegación. Se ha despachado una comisión de Ingenieros para estudiar medios de remover los obstáculos.

Londres, 27.—Se han reanudado actualmente los trabajos para resolver cuales son las cuestiones pendientes entre la Gran Bretaña y Francia abarcadas por el tratado de arbitraje celebrado entre las dos naciones. Demuestra esto que se ha disipado el peligro de una desavenencia entre los dos países: un resultado del conflicto en Lejano Oriente, porque si tal cosa fuese probable para qué molestarse con un tratado que fué designado para el arreglo de asuntos serios.

Berlín, 27.—La prensa alemana expresa mucho excepticismo relativo á lo noticia del desembarco de fuerza japonesa en la bahía de Possief y su marcha contra Hung Chim. Se sabe

en esta que la guarnición de dicha plaza se compone de dos regimientos de infantería, una brigada de artillería y un batallón de zapadores. Se considera muy improbable que esta fuerza se haya retirado sin hacer resistencia. La observación de neutralidad por parte de Alemania que se ha recibido en todas partes con tanto excepticismo, no tiene tampoco muchos creyentes aquí.

Londres, 27.—Dice la "Morning Post" que la distancia de la bahía Possief á Karbin, iguala de Karbin á Mukden. Así es que el ejército japonés que parte de la bahía Possief se dirige por la vía más corta á las líneas de comunicación rusas. Si los nativos dañasen los ferrocarriles, cosa de ningún modo remota, el ejército japonés podrá dentro de pocas semanas obligar á los rusos á pelear con la cara hacia Lusía, situación en que la derrota significaría la ruina irreparable.

Tokio, 27.—El informe de la tentativa de cerrar la entrada á Puerto Arturo la noche del martes, fué escrito por el vice-almirante Pamiura y se lee como sigue: "De un punto situado al E. de Pto. Arturo se despacharon varios vapores mercantes conducidos por torpederos, con el propósito de cerrar la entrada de Puerto Arturo.

A las 10 a. m. del miércoles los torpederos se juntaron otra vez con la escuadra en un punto previamente señalado. Informaron que el vapor "Hokoku Maru" había sido hundido al pie del fanal, á la mano izquierda de la entrada, el "Bushlu Maru" éste fué hundido cerca del "Hokoku Maru" pero más afuera. Los vapores "Tienshing Maru", "Bacey Maru" y "Jereset Maru", fueron hundidos al pie del cerro Leotech. Todos estos vapores fueron hundidos por sus propios tripulantes quienes están todos en salvo. La escuadra de torpederos no fue averida. Informé también que los cruceros rusos hállanse dentro del Puerto Interior, junto con los destroyers. Después que los torpederos se habían incorporado con la escuadra japonesa, ésta avanzó despacio hacia Puerto Arturo de donde divisó á los cruceros rusos "Payan", "Askold" y "Novik" en la rada interior bajo el abrigo de las baterías de tierra. La flota japonesa comenzó á bombardear á las 11 menos 10 a. m., contestando vigorosamente todos los navíos y baterías enemigas. Poco después de mediodía el "Novik" retiróse al Puerto Interior seguido de cerca por el "Askold" y "Payan".

Demostró esto que el hundimiento de los vapores no había cerrado la entrada. Inmediatamente se dió orden de bombardear el Interior y por espacio de 15 minutos todos los cañones japoneses de calibre mayor arrojaron proyectiles por encima de los cerros adentro del Puerto Interior. No se pudo determinar exactamente el daño causado, pero levantáronse inmensas columnas de humo. Mientras tanto la escuadra de cruceros japoneses descubrió dos caza torpederos rusos al pie del cerro, en la noche y les dió caza. Un de ellos escapóse y el otro fué destruído en la bahía de La Paloma donde se había refugiado. Informa el Almirante Kaminora que la escuadra japonesa no sufrió avería alguna ni perdió un solo hombre.

Seoul, 17.—Se ha publicado un decreto ordenándole á la tropa corea de juntarse con el ejército japonés. Anoche se publicó un decreto abriéndose al comercio extranjero el puerto de Wiju.

Washington, 27.—La Legación japonesa en ésta ha recibido el texto del tratado celebrado entre el Japón y Corea por el cual el primero garantiza al segundo su independencia é integridad territorial.

Londres, 27.—Anúnciase que el parlamento será disuelto dentro de seis semanas y si los liberales triunfaren en las elecciones el Rey Eduardo encargará á la organización del gabinete al Conde Spencer, caudillo liberal en la Cámara de los Lores.

## Información y crítica

### AGENTES

A todos les suplicamos nos envíen fondos pronto. La empresa les agradecerá su actividad en este sentido.

### MATRIMONIO

Anoche tuvo lugar el de la señorita Cristina Díaz con el apreciable joven don Norberto Segura. Que gocen larga y feliz luna de miel los nuevos cónyuges.

### CANDIDATO

impuesto á los limonenses como oficial, para la diputación, es el "porta" don Félix Mata Valle "de Cartago." Qué verdes las vemos!

### COMO EL AÑO PASADO?

Hasta dentro de 15 días se abre el Liceo. ¿Piensan hacer la del año pasado que casi se abre en Junio? Eso sí, y muy seguro que los derechos de matrícula correrán desde el primero de Marzo. Vamos, señores, eso es muy feo, si quieren más descanso desentiéndenlo de la matrícula siquiera.

### RETRETA

La de anoche estuvo concurrendísima. Ya se ven más señoritas, las veraneras empiezan, pues, á regresar

10,000

piden por el Variedades. Pero si lo dan "tan barato" es porque quieren plata en mano, eh!

### AUMENTO

Muy loable es la medida última del Ejecutivo por la cual se aumenta á cuatro el número de ambulantes entre San José y Limón. Es innegable que ahora se podrá exigir mejor servicio en esa vía.

### SOLICITUD

Hoy se presentaron algunas de las alumnas de la Escuela de Obstetricia, para obtener el título de obstétricas, previo el examen práctico en el Salón de Maternidad.

### LISTA

La que reproducimos de *La República* es la que, según rumores muy fundados, hará triunfar al Gobierno. *La República* es ya, pues, la vocera del Gobierno. He aquí la lista:

#### Propietarios:

DON FEDERICO TINOCO  
LIC. " MAURO FERNÁNDEZ  
" ALBERTO GONZÁLEZ SOTO  
" PEDRO PÉREZ ZELEDÓN  
" TOBIÁS ZÚÑIGA MONTÚFAR  
" PEDRO ZUMBADO  
" VIDAL QUIRÓS  
" FRANCISCO ALPÍZAR

#### Suplentes:

DON FÉLIX PACHECO  
LIC. " ELÍAS CASTRO UREÑA  
" JAIME CARRANZA  
" MANUEL A. CARRILLO

### "LA TARDE"

de Managua, es el diario que actualmente redacta en la tierra de Zelaya, nuestro amigo el poeta don Israel Vázquez Y.

### EL 14 SE ABREN

Según la última disposición de la *Inspección General* (!!!), las escuelas primarias de la República. Mejor no las abran y alargen la huelga hasta después del 15 de Septiembre. No les parece que es conveniente para que descanse el intelecto infantil (!) y se reciban impresiones (!) y se alterne el ejercicio con el reposo (!) y el presupuesto marche (!!!).....

## En "The American Shoe Store"

Ofrezco mis servicios á los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte."

EMILIO ARTAVIA.

### AGENTES

A los señores don Miguel Molina, de Santo Domingo de San Mateo; y Pablo Rivera de Zent, les suplicamos nos contesten algo.

### PASEO

Mañana lo tendrán al volcán Irazú un grupo de caballeros, señoras y señoritas extranjeros

### RICHMOND

dice que el que padece de dispepsia, sufre porque quiere, pero que una "Pale Ale" antes ó después de los tiempos de comida, es el gran remedio, y nosotros, casi por experiencia, corroboramos la afirmación de Mr. Richmond.

### UNDA

La Compañía recién llegada, debutará el jueves en Variedades con las tres zarzuelas del género chico: "La Señora Capitana", "El turno de los partidos" y "Cambios naturales", estreno en esta capital.

### REVOLTILLO

y no otra cosa es la lista patrocinada por los altos para la diputación. Allí hay de todo como en el "Arca de Noé".

### "PANTHER"

La cañonera que se divirtió con "Crete á Pierrot", nave dominicana, y con la que el Coronel Bello, del fuerte de San Carlos, pasó su mal rato, aunque la hizo ahuecar, está anclada en Limón. Los venezolanos no eran de la misma tela que los de "Crete á Pierrot".

### LOS LICEISTAS

piensan solicitar de la dirección del plantel el que se entre siquiera á las 7 y 30 a. m., ya que no es posible á las 8 a. m. La petición nos parece racional y justa y de seguro el Director no tendrá distinta opinión

### A SAN LUCAS

En el tren del Pacífico salieron hoy con rumbo al presidio todos los reos condenados durante el mes. El conductor era el detective León Zeledón.

### OJO POLICIAS!

Las aves de cocina y sus enamorados donceles han escogido de nuevo para sus idilios las bancas del Morazán, de modo que la gente honrada se ve precisada á retirarse del jardín y suspender sus paseos para no ver... Jesús qué cosas! Es tal el descarro de esas mozas que llegan á sentarse donde hay señoras ó señoritas, á las que ahuyentan con su desgraciada presencia.

### PESAME

El más sentido lo presentamos á familia del súbdito italiano, honrado y laborioso tipógrafo don Luis Benzoni, quien buscando la vida para su familia en la Línea, contrajo la terrible amarilla que en tres días lo llevó al sepulcro.

### POR DIOS, MAESTRO

cambie es iniciador tan terco, Ud. viera el humor de perros que nos atacan con tener que portar el sonido de 3 ó 4 vejistorios musicales del siglo XVIII. Le aseguramos, maestro Chaves, que no habrá quien no lo felicite si cambia al iniciador (fusil de chispa).

### MUY BIEN

cuidado tienen ahora don Simeón y el activo José María, nuestro único jardín público que valga la pena, nuestro Parque Central. Vaya un aplauso por la actividad.

### POLICIA 66

Mucho nos llamó la atención hoy en la mañana ver en la esquina del Carmen de servicio al policía número 66 con una mano envuelta, posiblemente estaba herido ó imposibilitado para obrar con ella. El reglamento prohíbe que hagan servicio los imposibilitados temporalmente, que sea.

### DOLOROSA

Allá en la esquina de "La Berberna," un discípulo de Baco, se posesionó de una turca [alcohólica, no humana] fenomenal, y con palabra fácil y contundente se dirigió al público para insultar á un camarada que no le hacía caso; hasta que llegó la policía, y lo divertido fué que á la voz de *Véngase conmigo*, el pobrecito hombre se tiró al suelo boca arriba y se echó á llorar... con toda el alma.

### EN SANTO DOMINGO

de Heredia parece que hubo en días pasados una tragi-comedia alcohólica autoritaria de lo mejor. Casi, casi, que á una alta autoridad se le vuelve la venada careta y que pasa de jefe á *conducido*. Nuestro corresponsal nos dirá algo.

### OH CHINOS!

El domingo insultaron unos chinos lavadores de sombreros á un joven que les pedía su ropa (de él) sin poderles presentar el papel. Es la particularidad que esos amarillos de los ojos oblicuos *se roben* la ropa por el sólo hecho de no llevar el papel. Si al joven de marras lo saustaron, tal vez á nosotros el día que nos ocurra cosó igual, les sacaremos de las costillas o la testuz el papelito. Don Gregoriu no quiere ponerlos en cintura, pues que cada uno tire por su lado.

### SECCION INDEPENDIENTE

#### INSTANTANEAS ALAJUELENSES

Hay fiebre, fiebre ardiente, corrosiva, fiebre de indignación. El momento de elegir diputados se acerca y Alajuela ha sido siempre la cuna de las elecciones... libres.

Cada vez, que se representa esta comedia, nos viene á la memoria un recuerdo grato, el de el Gral. Leonidas Plaza, prototipo del arte de elegir diputados. Los representantes á la force en ciernes, debieran enviar allá, por los Andes, una comisión zoológica en busca del ilustre protagonista de nuestras pasadas pantomimas eleccionarias.

Creemos será el único medio de hacer triunfar esa papeleta que después de una exhortación al patriotismo dice:

Propietarios: Manuel Sandoval;

Juan Vega L.

Suplentes: Leoncio Martínez.

Y hemos visto ese programa de sainete impreso en una "typewriter," la única máquina de escribir que se conoce por aquí, es la del Cuartel de Armas, es decir la que usa nuestro Comandante, la oficial.

La gloria del General Plaza, nuestro antiguo comandante, va á quedar eclipsada, va á palidecer ante el nuevo astro, el astro potente en fuerza lumínica, de abundante inteligencia, el de corazón de oro.... Y si Marconi inventó el telégrafo sin hilos, aquí en Alajuela se inventarán las elecciones sin lucha, las elecciones inconscientes.

Ayer los que no tenían voz ni voto en el Gobierno, los representantes del honor y la dignidad, los que se hacían llamar anti reeleccionistas y que hoy la ola estúpida del Destino ciego, les ha colocado en las semi-alturas, haciendo suspendidos en columpio fragil, una imitación sarcástica y grosera de esos tiempos

que ellos llamaban: "oprobiosos de deshonra," de vergüenza," de iniquidad".....

Tenemos fé inquebrantable, ciega, de que el Lic. Esquivel, desde la altura en que lo colocó el cariño de sus conciudadanos, ignora lo que pasa en las bajuras.

Y no puede ser de otro modo, porque es una águila, y las águilas son emblema de lo majestuoso y de lo digno, y que al pararse en las cúspides fulgurantes de su dominio, no les es dable oír el ruido chillón de los reptiles, que se arrastran taimados onto la hojarasca del bosque.....

Pero alguien, es un estilo muy fogoso y lleno de colorido, nos ha narrado una escena curiosa: una águila, á pesar de su nobleza y dignidad, en un día de humor, descendió y en un verde bosque encontróse con un grupo inmenso de pérfidos reptiles que en lucha sangrienta se revolocaban, hiriendo con sus quejidos cobardes la atmósfera sana; ensuciando, con los pringues cochinos de sus basas, el pedestal majestuoso de su potestad.....

Y la reina de las aves se estremeció de ira, y, como movida por resorte, hundió sus finas garras en la masa asquerosa..... y remontó el vuelo..... y llegó á la región de las nieves y soltó su presa..... la que fué á estrellarse en los picachos de las rocas.....

En los actuales momentos hay un águila muy potente, y muchos reptiles presumidos.

Esperemos ver que hace el águila.

ESPECTADOR.

## AVISOS NUEVOS

### Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

### A LOS FABRICANTES DE CERVEZA

Se venden treinta tanques de hierro en buen estado; para verlos, dirigirse á la Barbería de don Pedro Muñoz, donde está el comisionado para venderlos.

### La Republicana

ZAPATERIA DE

**ELIAS CALDERON G.**

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

### PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1° de Marzo próximo en adelante quedará abierta en mi casa de habitación (detrás de la Iglesia de la Soledad) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finas.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colones por todo el tiempo.

Para más pormenores dirigirse á

E. v. de Wiekping.

### Oportunidad

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica: un cafetal nuevo de diez manzanas, en muy buen estado y cerca del Hipódromo: un solar en la calle del Cementerio y frente á las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas maderas y aguas en San Carlos, ocurra al infrascripto que todo lo vende barato, parte al contado y á plazos.

San José, Enero 19 de 1904.

VÍCTOR OROZCO.

### AVISO

Del último de este mes en adelante alquilo mi casa de habitación sita en la Cuesta de Moras. Es de alto, con jardín habitaciones ventiladas é independientes, ofreciendo muchas comodidades. El precio del alquiler es módico.

Jorge Morales Bejarano

